

CRONICAS DE ESPAÑA

Tras de la tempestad viene la calma, si calma puede llamarse a la relativa que disfrutamos en los momentos actuales, y entendemos por tal a no haber disturbios callejeros, cargas, carreras y demás zarandajas, de que tan pródiga fué la pesada dcaena; pues por lo demás ya se encargan de sobresaltar nuestros espíritus una colección de figuras desconocidas unas, y conocidas otras, que con constancia digna de mejor causa, se dedican a anunciarnos la revolución a fecha y hora fija, y los seres timoratos antes de lanzarse a la vía pública, escrutan el horizonte y afinan el oído, para ver si perciben el cañoneo o el griterío de las turbas, y convencidos de que nada anormal ocurre reanudan con toda tranquilidad sus ocupaciones habituales.

Pero como os digo, es diario; no pasa día sin que en forma de secreto a voces o por medio de hojas circulantes y repartidas en forma clandestina, no nos comuniquen «mañana a las 5 de la mañana estallará la revolución»—«Se ruega a las señoras y a los niños que no salgan mañana», y así sucesivamente. Menos mal que el buen pueblo madrileño lo ha tomado a chufia, en la firme convicción de que estas cosas no se anuncian, y cuando se arma la gorda es de una manera fulminante.

Ello no quita para que nuestro visor Gobierno una noche sí... y otra también, lance a la calle a la veterana Guardia Civil y a las fuerzas de Orden Público, en espera de esa temida revuelta, con lo cual hay que suponer los delicadismos piporos que los individuos de los cuerpos encargados de *velar*—y nunca con más razón puede aplicarse esta palabra,—dedicarán a los supuestos revolucionarios, pero el hecho real y positivo es que este alarde de fuerzas sirve para diversos rumores y comentarios, y para fomentar alarmas, siquiera las autoridades quieran explicarlas oficiosamente diciéndonos que estas medidas obedecen a demostrar lo bien preparadas que se encuentran para sofocar cualquier movimiento que se intentase.

Por otra parte el haber aumentado la guarnición de Madrid con elementos de las de provincias ha contribuido a aumentar la intranquilidad, pues sí según ha dicho el General Berenguer «Ni pasa ni pasará nada», ¿a que estas de-

mostraciones de fuerza sin motivo justificado para ello? Esto, y su frase del «despertador» hizo que tomara cuerpo la idea de que el levantamiento (?) tendría lugar por la noche, y se reforzó con el aumento de vigilancia nocturna.

En definitiva, que todas estas cosas no traen la tan cacareada «tranquilidad de los espíritus», antes al contrario la fantasía vuela y la normalidad no lleva trazas de restablecerse.

Los que si llevan camino de procurarlo por lo menos, son los afiliados al Partido Nacionalista Español, «Legionarios de España», dispuestos a no dejar hacer movimientos de ninguna índole sin la inmediata aplicación de un contundente correctivo. Hace apenas ocho días tuvo lugar en el Teatro de la Comedia el primer acto de propaganda y de ponerse en contacto con el público, acto que tuvo que aplazarse ante las circunstancias, pero que estuvo anunciado para unos días antes.

El Teatro estuvo lleno y sin haber vacía una sola localidad; entre la concurrencia abundaban las señoras y de los varios discursos pronunciados, se destacó el de un obrero por la sinceridad y el entusiasmo de sus palabras, y el del Dr. Albiñana, Presidente de esta entidad, cuya presencia en el escenario fué acogida en medio de una delirante ovación; su conferencia fué una concisa, elocuente y documentada respuesta a los oradores republicanos del *meeting* de la Plaza de Toros a los cuales, según frase suya «despachó de ocho estocadas», y hay que confesar que logró plenamente su intento, desemascarando actitudes con verdadera valentía y claridad de expresión, huyendo de toda clase de eufemismos. Esto es sencillamente lo que hace falta en España, personas de valor y arrestos con un caudal de amor patrio y de valor cívico como los que Albiñana posee, y que tan pronto se presente ocasión, sepan aplicar un rotundo mentís, a la caterva de voceros que se arrogan opiniones y pareceres, que solo tienen una exigua parte de españoles, pero que según ellos representan el pensar entero de la Nación.

Yo he tenido ocasión de convivir algunas horas con los afiliados a este nuevo partido, y como testigo de mayor excepción puedo dar fe de su entusiasmo, de su amor a la Patria y a su

más alta representación, y que estos ideales son los que constituyen su lema, y tengo la firme evidencia de que en sus obras no ha de haber el menor decaimiento ni la más pequeña vacilación cuando de la defensa de ellos se trata; pero es penoso que muchos que se llaman a sí mismos monárquicos no lo demuestren ante los constantes ataques a la persona augusta de nuestro Soberano y sea el pueblo, el verdadero pueblo, quien tenga que salir al paso de ellos.

Sin duda para ir preparando el terreno para la futura siembra electoral, hemos tenido una pequeña, no crisis sino combinación ministerial, con la dimisión del General Marzo, titular de Gobernación, poco avezado al pucherazo, saliendo para ocupar el cargo vacante el Ministro de Fomento, Sr. Matos, pasando a esta cartera el de Gracia y Justicia Sr. Estrada, y nombrando Ministro de este ramo al Subsecretario de Gobernación Sr. Montes Jovellar; una pequeña contradanza que ha tenido la virtud de no satisfacer a nadie, ya que eran momentos en que se precisaba un Ministerio de altura con personas de gran fuerza moral, y todo ello se ha reducido a un cambio de cargos y no de individuos; además y por variar y como en los mejores tiempos del antiguo regimen, resulta que una misma persona puede desempeñar con inconcebible enciclopedismo una cartera que otra, incluso aquellas en que su cometido es esencialmente tecnico.

La nota sensacional de la decena ha sido la evasión de Prisiones Militares de nuestro popular amigo el aviador Ramón Franco, quien se hallaba cumpliendo un arresto por ciertos escritos publicados en la prensa, y por supuestas concomitancias con determinados elementos políticos.

Esta es la fecha en que no hay la menor pista que permita averiguar donde ha tomado tierra el fugitivo ni el móvil de su huida, realizada en condiciones que tampoco se pueden concretar; que si salió por la puerta, que si fué por una ventana, en resumen, nada, lo único que se sabe es que la fuga fué en automovil y este sí ha sido ya capturado, pero como naturalmente no hay que esperar que este artefacto dé algun detalle que permita llegar a la detención del fugado, hay que contentarse con leer las noticias del Juzgado militar que interviene en el asunto, y las policíacas que unas veces comunican que el interesado no se ha movido de Madrid, como que puede haber salido, y en cuanto a las noticias de prensa tan pronto se halla en Biarritz como en Lisboa.

Indudablemente para llevar a cabo su plan. Franco ha contado con cómplices y como hombre acostumbrado a levantar el vuelo, no hay que dudar que habrá sabido hacer bien las cosas; veremos pues en que para todo esto, que consti-



UNA PAREJA
FELIZ!

LA
EMULSION BOIE

CON 50%

**ACEITE HIGADO DE
BACALAO**

ES LA MAS RICA EN

VITAMINAS e HIPOFOSFITOS

En los hogares en donde la salud tiene verdadero valor por la felicidad que representa, la EMULSION BOIE no puede faltar.



UNA CUCHARADITA
EQUIVALE A DOS
DE LAS DEMAS
EMULSIONES.

BOTICA BOIE

tuye en unión de las noticias revolucionarias, el clou de todas las conversaciones.

Objeto de generales censuras es la actitud en que se ha colocado el Ateneo de Madrid, con el proyecto de dirigirse al extranjero poco menos que solicitando su intervención en España. Y esto lo hace una entidad que goza de una fuerte subvención del Estado; y que indudablemente la invierte en sus planes revolucionarios y antipatrióticos. Bien se criticó al General Primo de Rivera cuando clausuró el Ateneo, pero el tiempo ha venido a dar la razón a quien tomó tal medida con una clarividencia de presente y para el porvenir que nadie puede negarle.

Pero estamos en período de despilfarro—defecto que también se achacó a la Dictadura—pero de despilfarro atentatorio a los intereses de la Nación, y por sí era poco cuanto viene aconteciendo con el Ateneo, a Sbert, el famoso estudiante desterrado por Primo de Rivera, nuestro *magnánimo* Gobierno le ha concedido una subvención de 7,500 pesetas para que represente ¡a España! en un Congreso escolar en Méjico. Esto, a un Señor que no se ha recatado de ponernos por los pies de los caballos y de poner al Rey como chupa de dómíne.

Continúa la racha de hundimientos de fincas a la orden del día, y reciente aun la de la calle de Alonso Cano, tristemente célebre por las víctimas que causó y ser el origen ocasional de los movimientos callejeros, pocos días después otra finca de la calle de Alcalá se desmoronó sin afortunadamente mas perjuicios que los materiales, y para seguir la serie una zanja también tuvo el mal acuerdo de desmoronarse sobre dos obreros de los cuales uno perdió la vida y el otro, después de tres horas mortales de estar sepultado, pudo ser salvado por nuestro heroico cuerpo de Bombaros, salvamento coronado por el éxito, puesto que se logró que la víctima saliera sin el menor rasguño ni lesión, debido a haber estado protegido por una alcantarilla que contuvo la masa de tierra sepultante.

La tan deseada lluvia por fin y al cabo de varios meses de prolongada y perjudicial sequía, ha hecho acto de presencia entre nosotros, y desde hace ya 48 horas cae incesantemente con gran júbilo de labradores y cosecheros. Lluève en España entera y ello permite abrigar la esperanza de que haya llegado con la suficiente oportunidad para salvar las futuras cosechas. En lo que a Madrid se refiere ha sido acogido con verdadera alegría el fenómeno acuático, pues estábamos bajo la amenaza de ponernos a ración de agua y expuestos por tanto al suplicio de la sed, sin contar los riesgos que para la salud podría tener esta merma del líquido elemento. La situación, pues, se ha salvado mer-

ced a la Divina Providencia, pues en lo que depende de los mortales, las cosas llevaban muy mal camino, ¡y para esto hemos estado soportando cortes de agua, zanzas y calas en las calles, obstáculos y exposiciones de tuberías... y de ruptura de miembros, mientras nos aseguraban muy formalmente que todas esas molestias no tenían otra finalidad que procurar a Madrid un caudal tal de agua, que estuviera para *in eternum* a salvo de toda contingencia producida por escasez!

Para ir llevando lo mejor posible esta perra vida, los cines y teatros se llenan, a diario, no obstante lo poco variado de los espectáculos; estamos poco menos que en víspera del debut de una compañía vienesa de opereta, como avanzada de la de ópera rusa, que dirigida por Slavianski debutará pronto; oiremos a «Boris Godunof» en su propia salsa e idioma, y es de suponer que el espectáculo agrade, ya que las referencias de esta compañía son muy buenas y por mi parte he tenido ocasión de apreciarlo, claro que hablo musicalmente, pues ya supondreis mi absoluto desconocimiento de la lengua de los camaradas de Lenin y de Trostki; pero repito, divos y divas y coros ma han causado una gratísima impresión. Las representaciones anunciadas no son muchas y este será por ahora el único espectáculo de ópera con que contará Madrid este invierno, ya que el Teatro Real continúa sin saberse si el invierno de 1931 estará ya en condiciones de utilizarse. A no ser que algún alma caritativa y dispuesta a perder dinero, y sería demasiado altruismo y amor al arte, cargue con la misión de organizar una modesta temporada a base de artistas no muy exigentes, económicamente hablando.

Cumpliendo un deber de patriotismo y de amor a la verdad, insisto mucho en pñeros en guard a respecto a las noticias de prensa que ahí se recibían sobre la situación de nuestro país, pintándolo poco menos que en pleno estado revolucionario, pues cierto sector de prensa, por su ideario político o por afan sectarista, que de todo hay, acaso sus informaciones sean abultando y exagerando hechos que en modo alguno ocurren. Estamos, ¿a que negarlo? en un período crítico, pero de él saldremos seguramente airosos y triunfantes; no podía sustraerse España ni dejar de reflejar las convulsiones políticas de otros pueblos, pero de eso a pintarnos en pleno derro-



CAFIASPIRINA
EL MEJOR REMEDIO PARA LOS DOLORES

tismo y como incapaces de vencer, media un abismo.

Otras notas de palpitante actualidad en los presentes momentos, son las solemnidades con que la Facultad de Farmacia conmemora el centenario de su fundación. Los actos académicos se suceden, y han tenido remate en Alcalá de Henares, en cuya Universidad se ha verificado la concesión de un título de Doctor con arreglo al antiquísimo y pintoresco ceremonial con que se verificaba en siglos pasados esta solemnidad. Finalmente y con asistencia de la Real Familia tuvo lugar en el Teatro de la Zarzuela una función teatral a base de música antigua y el estreno de un retablo histórico, que obtuvo un gran éxito.

También y en Madrid tiene lugar la Semana Social, que ójala dé los frutos apetecidos como digno remate de las tareas que las distintas Secciones de la misma realizan; son muy de notar las ponencias presentadas, destacando entre ellas las de algunas de nuestras primeras figuras de las órdenes religiosas, y los discursos que cerrando las sesiones pronunció nuestro Cardenal Primado, Dr. Segura.

Antes dedico un comentario a la serie de hundimientos que se han ido sucediendo en la Cor-

te de las Españas, pero sin duda Sevilla, por no ser menos también, ha tenido el suyo. El Pabellón de Arte Antiguo, en la Plaza de America, que durante la Exposición alguno de vosotros habrá visitado, ha tenido el mal gusto de hundirse, si bien con la oportunidad y retraso necesario para que no quedaran en él ninguna de las joyas que contuvo y que habían sido retiradas hace unos días; de no haber sido así y dado el valor de aquellas, la catástrofe habría sido de mayor magnitud, por unirse al valor artístico el material, calculado en unos cuantos millones de pesetas.

Y aquí quedamos con el alma en un hilo, pendientes del resultado del combate Uzcudun-Primo Carnera, que tendrá lugar uno de estos días, y al cual utilizando cuantos medios de locomoción aérea, terrestre y marítima, se conocen, se proponen asistir unos cuantos centenares de espectadores de toda España. ¡Señor, que venza Uzcudun para que el patrio honor quede victorioso!

Deseando a Vds. unas Pascuas felicísimas, y un próspero 1931 termina su labor por hoy

UN SEÑOR DE LA CORTE.

30-Novbre 930

"EL HOGAR FILIPINO"

SOCIEDAD MUTUA DE CONSTRUCCION
Y PRESTAMOS

Fundada en 1910

P. O. BOX 105 MANILA

ACCIONES DE RENTA Y AHORRO

*Se facilita dinero en inmejorables
condiciones:*

PARA

adquirir propiedades.
construcciones.
reparación de edificios.
hipotecas sobre bienes raíces.

Pidanse prospectos—Se remiten gratis.

ANTONIO MELIAN
Presidente.

MANUEL M. RINCON
Gerente.

"FILIPINAS COMPANIA DE SEGUROS"

"FILIPINAS BUILDING"

21 PLAZA MORAGA
MANILA

ACEPTAMOS SEGUROS DE

VIDA
INCENDIOS
MOBILIARIO
MERCANCIAS
VAPORES
AUTOMOVILES

FIANZAS y GARANTIAS
PRESTAMOS HIPOTECARIOS
SE ALQUILA LOCAL PARA OFICINAS

Dirijanse a la:

Oficina Central, Cuarto No. 205

"FILIPINAS BUILDING"

Teléfonos 21763 y 21764,
P. O. Box No. 745, Manila